
 

 

 

 

 

 :إلى ثلاثة أقسام علم النحو  في الكلام ينقسم أنواع الكلمة أو  قسام الكلامأ

يحيى.   -كتاب   -ما دل على معنى في نفسه، ولم يقترن بزمن. نحو: سواك  :الاسم .1

 .ويكون إما مرفوع أو منصوب أو مجرور ولايكون مجزومًا

رمى. ويكون إما  -كتب   -ما دل على معنى في نفسه، واقترن بزمن. نحو: قرأ  :لفعلا .2

 .مرفوع أو منصوب أو مجزوم ولايكون مجرورًا

لا النافية  -لم   -ي غيره، وما سوى الاسم والفعل. نحو: أن  ما دل على معنى ف: الحرف .3

 .للجنس

ا من فعل   أوَ من فعل واسمين أوَ من جملتين أوَ من فعل وَاسم  أوَ من اسْمَيْن   وَذَلِكَ لِِنََّهُ يتألف إمَِّ

أسَمَاء مِن وَثلََاثةَ  أسَمَاء أوَ  وَأرَْبَعةَ  ائتلافه فعل  أرَبع   أما  فلَهُ  اسْمَيْن   أنَ  صورمن  إِحْدَأهمَا 

سد مسد الْخَبرَ نَحْو أقائم الزيدان  وفاعلا زيد قَائِم وَالثَّانيَِة أنَ يكَُونَا مُبْتدَأنَحْو   وخبرا مُبْتدَأ يكَُونَا

ة قَوْلك أيقوم الزيدان وَذَلِكَ كَلَام تاَمّ لَا حَاجَة لَهُ إِلىَ شَيْء فكََذَلِك هَ  ذَا وَإِنَّمَا جَازَ ذَلِك لِِنََّهُ في قُوَّ

ابعَِة أنَ يَكُونَا ونائبا عَن فَاعل الثَّالِثةَ أنَ يكون مُبْتدَأ اسْم  سد مسد الْخَبَر نَحْو أمضروب الزيدان الرَّ

ائتلافه  وفاعله نَحْو هَيْهَات العقيق فهيهات اسْم فعل وَهُوَ بِمَعْنى بعد والعقيق فَاعل بِهِ وَأما فعل

ن يكون الِاسْم إِحْدَأهمَا أنَ يكون الِاسْم فَاعِلا نَحْو قَامَ زيد وَالثَّانيَِة أَ  من فعل وَاسم فلَهُ صُورَتاَن  

  .نَائِبا عَن الْفَاعِل

 . في ألفيته ابن مالك قال

يْدٌ كَاسْتقَ مْ              وَاسْمٌ وَف عْلٌ ثمَُّ حَرْفٌ الْكَل مْ                   كَلامَُنَا لفَْظٌ مُف 

 : علامات الاسمأولا: 

 :يمكن تمييز الاسم والاستدلال عليه بعلامات منها

الشارع. فلا فعل يقبل    –المدرسة    –المنزل    –الفصل    –قبول )الـ( للتعريف مثل: العلم   •

تلك العلامة ولا حرف، وعليه فإن تلك العلامة هي التي تبين كون الكلمة اسمًا.شريطة  

أن تتأكد أن الـ التعريف هما للتعريف ليسا من أصل الكلمة فلا نقول: »التهم« اسم، بل  

 الاسم والفعل والفرق بينهما 

https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D9%84%D9%83%D9%84%D8%A7%D9%85_(%D9%86%D8%AD%D9%88)
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%B9%D9%84%D9%85_%D8%A7%D9%84%D9%86%D8%AD%D9%88
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%85%D8%A8%D8%AA%D8%AF%D8%A3
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%AE%D8%A8%D8%B1_(%D9%86%D8%AD%D9%88)
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%81%D8%A7%D8%B9%D9%84_(%D9%84%D8%BA%D8%A9)
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D9%86%D8%A7%D8%A6%D8%A8_%D9%81%D8%A7%D8%B9%D9%84
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D8%B3%D9%85_%D9%81%D8%B9%D9%84
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D8%B3%D9%85_%D9%81%D8%B9%D9%84
https://ar.wikipedia.org/wiki/%D8%A7%D8%A8%D9%86_%D9%85%D8%A7%D9%84%D9%83


تعريفية وإنما همزة وصل حذفت همزتها وهي أساسية فلام الكلمة   هي فعل والـ ليست

 .فإذا حذفت أصبحت “ تهم “ فتغير المعني وعليه ليست المقصودة

 .يا أيها النبيُ ــ يا طالبَ العلمِ ـ يا رجلُ   –قبول النداء بكل صورة، مثل: يا سماءُ  •

 :قبول الجر وهو أنواع •

ب(، مثل    –ل    –ك    –إلى ـ على ـ في    – عن    –إما الجر بحرف من حروف الجر: )من   .1

نَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ إِلىَ الْمَسْجِدِ الِْقَْصَى الَّذِي  ))قوله تعالى   سُبْحَانَ الَّذِي أسَْرَىٰ بِعَبْدِهِ لَيْلًا مِّ

 .(( السَّمِيعُ الْبَصِيربَارَكْنَا حَوْلَهُ لِنرُِيَهُ مِنْ آيَاتِنَا ۚ إِنَّهُ هُوَ 

 رسول الله –إما بالإضافة بأن يضاف إلى معرفة، نحو: رب العالمين  .2

حِيمِ )) أو بالتبعيّة )التوابع( )العطف والنعت والتوكيد والبدل(. مثل:   .3 نِ الرَّ حْمَٰ ِ الرَّ  (( بِسْمِ اللََّّ

التوكيد، والتنوين له ستة  التنوين: نون ساكنه زائدة تلحق آخر الاسم نطقاً لا كتابة لغير   •

 .أنواع

قبوله التاء المربوطة المتحركة، فهي لا تأتي إلا مع الاسم ولا تأتي مع الفعل ولا الحرف   •

 .مثل: )شجرة ـ زهرة ـ طفلة ـ حديقة ـ معلمة ـ سيارة(

الإسْنَادُ إليه )الإخبار عنه(: الجملة الفعلية )فعل + فاعل(، كالتاء في ذهبت، فالتاء مسند   •

فالمبتدأ إ نور  العلم  )مبتدأ+خبر(  الإسمية  الجملة  في  وكما  مسند،  )ذهب(  والفعل  ليه، 

)العلم( مسند إليه، ونور مسند. فإسناد الذهاب إلى التاء دليل على اسمية )التاء(، وإسناد  

 . النور الخبر إلى المبتدأ )العلم( دليل على اسميته

 

 :  علامات الفعلثانيا: 

امة تميزه عن الاسم والحرف، وهذه العلامات العامة تنقسم إلى  للفعل عمومًا علامات ع

 :قسمين

 .علامات عامة تدخل على أنواع الفعل الثلاثة •

 .علامات عامة تدخل على نوعين فقط من الِفعال •

 : العلامات العامة التي تدخل على أنواع الفعل الثلاثة ❖

 :نون التوكيد: فإن نون التوكيد تدخل على •



وقوله [، 88﴾ ]الِعراف: لَنُخْرِجَنَّكَ يَا شُعَيْبُ  : ﴿ قوله تعالىالفعل المضارع؛ نحو  .1

ِ أمَْوَاتاً ﴿ سبحانه:    .[169﴾ ]آل عمران: وَلَا تحَْسَبَنَّ الَّذِينَ قتُِلوُا فيِ سَبِيلِ اللََّّ

الَ(، و .2  نحو قول  الفعل الماضي؛ نحو قول النبي محمد: )فإما أدرَكَنَّ واحدٌ منكم الدجَّ

 .لولاكِ لم يَكُ للصبابةِ جانِحَا ♦♦♦الشاعر: دامَنَّ سعدُكِ لو رحمتِ مُتيمًا 

 .الفعل الِمر؛ نحو: اجتهدنَّ في طلب العلم الشرعي، واحرصنَّ على وقتك  .3

 :نون النسوة: تدخل على •

﴾  بِأنَْفسُِهِنَّ ثلََاثةََ قرُُوء  وَالْمُطَلَّقَاتُ يَترََبَّصْنَ  الفعل المضارع؛ نحو قوله عز وجل: ﴿  .1

وَالْوَالِدَاتُ يرُْضِعْنَ أوَْلَادَهُنَّ حَوْلَيْنِ كَامِلَيْنِ لِمَنْ أرََادَ أنَْ يتُِمَّ  [، وقوله: ﴿ 228]البقرة: 

ضَاعَةَ ا  .[60﴾ ]النور: وَأنَْ يَسْتعَْفِفْنَ خَيْرٌ لهَُنَّ [، وقوله: ﴿  233﴾ ]البقرة: لرَّ

ِ نحو قوله الله: ﴿ الفعل الماضي؛  .2 ا رَأيَْنَهُ أكَْبرَْنَهُ وَقطََّعْنَ أيَْدِيَهُنَّ وَقلُْنَ حَاشَ لِِلََّ ﴾  فَلمََّ

 .[25﴾ ]النساء: فَإنِْ أتَيَْنَ بِفَاحِشَة   [، وقوله: ﴿ 31]يوسف: 

،  32﴾ ]الِحزاب: وَقلُْنَ قَوْلًا مَعْرُوفًا وَقرَْنَ فيِ بُيُوتِكُنَّ الفعل الِمر؛ نحو قوله الله: ﴿   .3

َ وَرَسُولَهُ [، وقوله: ﴿  33 كَاةَ وَأطَِعْنَ اللََّّ لَاةَ وَآتِينَ الزَّ  .[33﴾ ]الِحزاب: وَأقَمِْنَ الصَّ

 

 : العلامات العامة التي تدخل على نوعين فقط من الأفعال ❖

 :هذه العلامات على قسمين

 :بة، ومثالهاعلامة مشتركة بين الفعل المضارع والفعل الِمر، وهي ياء المخاط •

ِ  مع الفعل المضارع: نحو قوله تعالى: ﴿  .1 [،  73﴾ ]هود:  قَالوُا أتَعَْجَبِينَ مِنْ أمَْرِ اللََّّ

[، وقول النبي محمد لعائشة: )تشتهين  33{ ]النمل: فَانْظُرِي مَاذَا تأَمُْرِينَ : } وقوله

 .تنظرين؟(

لِرَبِّكِ وَاسْجُدِي وَارْكَعِي مَعَ  يَا مَرْيَمُ اقْنتُِي مع الفعل الِمر: نحو قوله عز وجل: ﴿  .2

اكِعِينَ  ي إِلَيْكِ بِجِذْعِ النَّخْلَةِ تسَُاقطِْ عَلَيْكِ  [، وقوله سبحانه: ﴿  43﴾ ]آل عمران:  الرَّ وَهُزِّ

ي عَيْنًا    .[26، 25﴾ ]مريم:  رُطَبًا جَنِيًّا * فكَُلِي وَاشْرَبِي وَقرَِّ

 :ضارع، وهي )قد(، فـ )قد( تدخل علىعلامة مشتركة بين الفعل الماضي والفعل الم •



؛ وهي: التحقيق؛ نحو قول الله: ﴿  :الفعل  المضارع .1 قَدْ يعَْلَمُ  ويكون لها حينئذ  ثلاثةُ معان 

قِينَ مِنْكُمْ  ُ الْمُعَوِّ [. التقليل؛ نحو: قولك: قد ينجح الكسول. التكثير؛  18﴾ ]الِحزاب: اللََّّ

 .نحو: قولك: قد ينجحُ المجتهد

﴾  قَدْ أفَْلَحَ الْمُؤْمِنوُنَ  ويكون لها حينئذ  معنيانِ: التحقيق؛ نحو قول الله: ﴿  :الفعل  الماضي .2

   . [. التقريب؛ نحو قول مُقيمِ الصلاة: قد قامَتِ الصلاة1]المؤمنون:  

 
 بي  ن ما هي العلامة الدالة على الاسم في المفردات الآتية: س/ 

 الرجل في جملة:   .1

 ة. )التعريف( الرجل في الحديق

 قمرٌ في جملة: .2

 )التنوين(  أنت قمرٌ يهتدي به التائهون. 

 فاطمة في جملة:   .3

 .  )النداء(  أراك  يا فاطمةُ قد كبرت 

 الجناح في جملة:   .4

 )الإسناد، الجر( سقط الريش عن جناح الطائر. 

 مالك   .5

. )الإسناد(   عاد مالكٌ من السفر 

 

 فيما يأتي:  ضع خطًا تحت الفعل واكتب نوعهس/

 مضارع   يجتهد الطالب في مذكراته. .1

 أمر استمع إلى شرح معلمك. .2

 فعل ماض   فازت الطالبة في المسابقة.  .3

 مضارع   ماض الفلاحون يزرعون الحقل.  نظرت إلى صديقي صالح .4

 مل بجد. مضارع العامل الماهر يع  .5

 مضارع   الكتاب المفيد تقرأه خديجة .6

 أمر  اعتمد على الله في كل أحوالك. .7

 ماض   اهتم الطلاب بنظافة الفصل. .8

 ماض   البنت المؤدبة أطاعت أمها. .9

 الأمهات سهرن على راحة الأبناء. سهرن  .10



  فيما يأتي: ختر الإجابة الصحيحة لما تحته خطس/

 حرف (  -فعل -وأمي ) اسم  سلمت على أبي .1

 حرف (   -فعل -نظيف ) اسم   الشارع  .2

 حرف (  -فعل -الجندي عن وطنه ) اسم  يدافع .3

 حرف (   -فعل -يا بني اجتهد ) اسم    .4

ً  أريد أن أصبح .5  (   حرف -فعل -) اسم  طبيبا

 حرف (  -فعل -مهندس ماهر ) اسم  عادل .6

 حرف (   -فعل -الصبح من جديد ) اسم  أشرق  .7

 حرف (   -فعل -في المذاكرة ) اسم  اجتهد .8

 حرف (   -فعل  -الأم على راحة أبنائها ) اسم  سهرت .9

 حرف (  -فعل -الطباخ الطعام ) اسم  تذوق .10

 

 


